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近段时间
!

晚报新闻热线不断接

到读者抱怨我市菜市场环境差的电

话
!

很多市民提到
!

随着天气越来越

热
!

菜市场内的环境也越来越让人难

以接受
"

脏
!

垃圾堆满地
!

异味刺人

鼻
#

乱
!

摊贩无规则
!

行人落脚难
#

差
!

猫狗随处见
!

卫生难保障
$$

%

如今菜市场多了
&

大了
!

可管理

咋越来越差了
'

买个菜现在跟打仗似

的
!

挤不动
!

臭哄哄
!

不知道这菜市场

怎么搞的
' (

昨日
!

新区淇滨菜市场
!

一位买菜的大爷不停地摇着头说
)

记者在这个位于城市中心繁华

地段的菜市场发现
!

这里人头攒动
!

场面火暴
!

而在行人脚下和一个个摊

位前
!

废纸
&

果皮
&

塑料袋以及散发着

臭味的腐烂菜叶等随处可见
*

一位在

菜市场里卖菠萝的大娘告诉记者
!

这

里每到下午就比较脏
!

不过到了晚上

大家都收了摊后会有人清扫地面
*

她

平时会把垃圾扔在自己带着的一个

纸箱里
!

不过有一些商贩缺少规矩
!

往往把垃圾随手扔在地上
!

也有一些

顾客会在挑选菜时乱扔菜叶
*
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市民汪先生认为
!

之所以菜市场

如今会出现这种现象
!

市场开发方一

味求
%

旺
(

是一大原因
*

有过市场管理

工作经历的汪先生说
!

作为市场的开

发者和经营者
!

追求的是人
%

旺
(

财

%

旺
(!

他们会想尽办法让市场看起来

很热闹
*

新区各个菜市场能够如此兴

旺繁荣就有这方面的原因
!

首先是开

发商为了赢得更多的利益
!

见缝插针

增加摊位
!

摊位多了卖的东西自然也

就多
!

可挑选余地大
!

这样就可以吸

引大量顾客
!

聚集人气
#

其次
!

菜市场

内的商贩们为吸引顾客也会不断增

加商品品种和数量
!

人来得越多生意

就越好
*

而大多数市民都有一种习

惯
!

就是哪儿人多就往哪儿去
!

所以

天长日久
!

菜市场越来越
%

旺
(!

像烧

沸了水的锅一样
!

摊贩
+

人员逐渐拥

挤
!

最终
%

溢
(

到了街道上
!

对城市交

通
&

城市形象等产生了负面影响
!

也

使市民在购物中缺少了愉悦感和安

全感
*

而这一场面也没有得到城市管

理者的高效约束
*

对此
!

开发区城管

队陈继宏中队长说
"%

我们的管理范

围只是菜市场外的违规占道经营
!

我

们和环卫处的工作人员配合工作
!

我

们两家都派有工作人员到市场附近

执勤
*

环卫处的人监督市场里的卫生

情况
* (

他说
!

现在市区的菜市场确实存

在一些问题
!

比如一个菜市场里有人

一次性把一排摊位都承包了
!

别的商

贩就没了地方
!

同时新区周边一些农

民种有蔬菜
!

为了多挣些钱
!

他们就

自己推车来市区卖
!

为了不让他们占

道经营影响市容和交通
!

城管人员只

能让他们往市场里面挪
*

因为菜市场

的开发商认为这样对自己有好处所

以也不反对
!

但又不能给这些流动商

贩提供固定的摊位
!

这样一来市场里

就会出现很拥挤的现象
!

特别是到高

峰期时
!

市场里就会挤得水泄不通
*

市工商局市场监管科的赵巍在

接受记者采访时
!

对我市菜市场现状

这样分析说
"%

现在的菜市场很多都

承包了出去
!

硬件与卫生等都是承包

商自己管理
!

工商部门现在只监管市

场内商品的质量
&

进货来源等
!

以及

对缺斤少两等不公平交易现象的查

处
*

随着食品药品监督
&

消防安全等

职能部门对市场的相应监管
!

工商部

门对集贸市场的监管权责有所弱化
!

同时职能上也和一些别的监管部门

有所交叉
!

这造成市场监管的尺度难

以把握
!

使市场监管职能分散
&

效能

下降
*

特别是在我市开展的
,

四城联

创
-

工作中
!

清理沿街摊点
&

管理市场

环境卫生等一些本不应由工商部门

承担的工作也由工商部门来完成
!

超

越了工商部门的职能
!

造成行政行为

合法性的弱化
* (

赵巍说
!

我市菜市场出现如今状

况
!

暴露出市场监管长效机制不健

全
&

不完善的问题
!

对集贸市场的监

管手段更多地停留于阶段性的集中

整治
!

事后被动检查处罚多
!

事前主

动规范预防少
#%

治标
(

突击行动多
!

%

治本
(

制度措施少
#

部门各自为战
&

重复检查多
!

协调配合
&

综合治理少
#

粗放式专项整治多
!

长效监管措施

少
!

造成市场监管时紧时松
!

监管成

效不能长期保持的局面
*

对如何把商

品市场纳入规范化
&

制度化
&

长效化

的管理轨道缺乏系统的制度建设和

配套措施
!

各部门各自为战
!

执法效

能不高
*

在我市
!

还存在着市场监管与市

场开办者地位和职责不明的矛盾
*

在

.

河南省商品交易市场监督管理条

例
/

中虽然规定了市场开办者及经营

服务机构的主要职责
!

但在实际工作

中
!

由于市场开办单位主体的多元

化
!

经济条件
+

经营管理素质和责任

心
+

公益理念参差不齐
!

造成市场硬

件设施水平低
!

投入不足
!

环境卫生

较差
#

部分市场开办者思想守旧
!

满

足于现状
!

不思进取
!

小富即安
!

不愿

投入资金用于市场改造
!

促进市场再

发展和再提高
*

工商部门对市场开办

单位的日常经营管理行为只能行政

指导督促
!

没有具有约束性的监管措

施
!

督导市场开办单位这个第一责任

人认真履行职责的成效便不理想
!

给

监管和执法带来了一定的难度和盲

区
#

市场开办单位与进场经营者的法

律关系模糊
!

市场经营环境在低水平

徘徊
*

在新区建设的初期
!

市区的菜市

场基本上是附近农户集资建造
!

通过

招商引资途径
!

这些菜市场都交给了

个体经营
!

经营者拥有很大的经营空

间和权利范围
!

可以说市场怎么经营

只有开发商说了算
!

所以营利意识要

远远大于对市场维护意识
*

同时还有

一些菜市场的经营权转让给了附近

农村
!

而农村村委会干部换届后
!

一

些规划好的建设便没有真正执行下

去
*

这样只经营
!

而不投入资金来维

护或重建市场
!

导致这些菜市场逐渐

老化
!

市场硬件和软件都跟不上城市

的变化发展需求
!

远远落后于城市化

进程
*
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菜市场是居民
%

菜篮子
(

商品供

应的主要流通渠道和场所
!

菜市场的

发展跟人民群众利益密切相关
!

政府

应从满足人民群众日常生活需要和

提升城市品位的高度出发
!

加强指

导
+

管理和服务
!

尽快扭转菜市场不

协调局面
!

促进菜市场健康有序发

展
*

淇滨农贸市场的一位经理告诉

记者说
"%

我们承包的菜市场内摊位

设置
+

清洁卫生
+

供水供电等
!

都由我

们管理
*

前两年根本没啥人
!

有时候

为了吸引市民来我们这里购物
!

我们

就设立了很多摊点
!

市场门口的临时

性摊位也很多
!

我们以马路边的人行

道台阶为界限进行管理
*

有很多商贩

推着三轮车等来市场口卖东西
!

我们

出于吸引人气的目的一般也没怎么

管过
* (

这位经理表示
!

现在菜市场的

生意刚刚好起来
!

他们近期将对菜市

场进行扩大规模及硬件更新等建设
!

目前正在等待有关部门的批复
*

赵巍建议
!

加强集贸市场规范化

管理可以创新监管理念和监管方式
!

明确部门职责职能范围
!

规范执法行

为
!

做到监管与发展
+

服务
+

维权
+

执

法相统一
!

营造公平有序的市场竞争

环境
+

和谐稳定的市场消费环境
!

提

高市场科学监管水平
*

严把市场主体

准入关
!

规范市场开办行为
*

严格审

核市场开办者的主体资格
!

确立市场

企业法人的法律地位
#

新建集贸市场

应符合城市发展规划
!

布局合理
!

硬

件完备
!

建立经营服务机构
#

帮助已

建市场完善设施
!

提高档次
!

促进市

场健康发展
*

加强集贸市场监管法规

制度建设
!

规范法规体系
*

通过法规
+

制度建设明确市场开办单位的地位
+

责任
!

解决工商等部门与市场发展服

务中心在市场监管领域存在的矛盾
!

明确各自职能职责
+

权利责任
*

赵巍说
!

以农贸市场为主的市场

形态
!

市场规模偏小
!

市场硬件设施

普遍比较陈旧
!

市场设计建设滞后
!

市场布局不合理
!

配套设施跟不上
#

市场管理水平
+

信息化水平不高
*

市

场管理在操作中还存在许多不规范

行为
!

经营粗放
!

市场管理者大都缺

乏经营意识
!

对如何提高市场竞争力

缺乏认识
!

市场卫生状况及整体环境

不尽如人意
!

进而影响到商品交易市

场的销售环境
!

制约了我市集贸市场

的发展
*

从菜市场的现状看
!%

菜蓝子
(

工

程的公益性勿庸置疑
!

政府不可能也

不应该放弃对菜市场的管理和控制
*

对新建的菜市场
!

作为行政部门
!

政

府应充分吸收外地先进经验
!

总结我

市市场建设及其管理的一些经验教

训
!

将菜市场引入健康发展轨道
*

开发区商贸城工商所的陈煦春

认为
!

应正确对待目前菜市场过热现

象
!

在城市中菜市场繁荣兴旺已成为

一道消费风景
!

引领着餐桌消费购物

时尚
!

这是市场经济的产物
!

更何况

从社会效益的角度出发
!

菜市场是几

千个家庭数万人赖以生活的场所
*

随

着城市化的进一步推进
!

人民生活水

平的提高
!

菜市场出现各种各样的问

题是必然的
*

要跟上城市化进程
!

必须加强对

菜市场的管理
"

一是各职能部门各司

其责
!

齐抓共管
!

如利用行政手段
!

整

治缺斤少两
+

超范围经营
+

假冒伪劣

等内部经营秩序
!

特别是加强农药残

留检测
!

注重食品安全问题
!

打造
%

放

心菜市场
(!

让消费者买得称心
!

吃得

放心
#

二是加强对市场四周游动摊贩

及车辆乱停乱放的管理
!

改善市场外

部环境
!

为菜市场告别
%

脏
+

乱
+

差
(

而

努力
*

汪先生也认为
!

菜市场建设不能

只考虑经济效益
!

不考虑社会效益
!

政府应充分考虑菜市场的公益性
!

而

公益性事业必须由政府控制
*

比如
!

上海市菜市场的建设就是由政府撑

控的
!

其建设基金中
!"#

是由政府投

入的
!

所以调控力度很大
*

他建议参

照外地的先进经验
!

统一由国资公司
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1

充当市场开发

管理唯一业主
!

市场开发服务中心具

有人才优势
+

市场服务管理及市场改

造经验
!

完全有能力代表政府对现有

市场进行管理
+

改造提升
!

并统一对

新规划市场进行建设
!

使城区的菜市

场步入健康
+

有序
+

滚动发展轨道
*
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